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融资平台发展规划(融资平台政策)

城投，是一座城市成长壮大的过程中，亲力亲为的参与者，对我国城市化发展有着
不可磨灭的贡献，多年以来，很多城投已成为集政府投融资主体、重大项目建设主
体和城市安全运营主体于一身的政府投资公司，在水务、公路、房地产、环境等城
市各大版块中发挥了举足轻重的作用。

一方面，城投有力加快了城市发展的脚步；另一方面，在发展过程中，城投自身也
暴露出不少问题。比如前段时间小明在《》一文中提到的薪酬问题，有的地方薪酬
结构十几年没有变化。除了薪酬问题，小明认为，城投还存在一些问题，不容忽视
。

有些领导没有企业思维

不懂企业管理

不管多复杂的问题，归根到底都是人的问题。城投公司为地方国有企业，党委的集
中统一领导在企业中发挥极大作用，主要领导来自地方政府，虽然这有一定的优势
，比如对于地方市场需求的了解肯定是足够的。

但也正是因为如此，城投公司在内部管理上长期以来都存在一些问题没有得到解决
。

1、 用机关的思维管企业，政企不分

很多人觉得，城投公司的管理层有些是地方政府部门领导兼任，那么开展工作的时
候理应会更加顺畅，少一些阻碍，但事实并不如此。城投公司当前的困境，部分原
因来自于政企不分。

据小明了解，某地城投从今年3月开始正式运行，一共30人。截至目前，已有3人离
职，其中，工程部副部长上午报到开完会，下午就走人了，还有一个成本岗位的同
事坚持了1个月，最后也辞职，日前主管工程的副总也离职了，在岗4个半月。

为什么走的都是管理层的？据其同事后来了解，一方面是待遇问题，更重要的是，
或许是该城投刚成立不久，和政府打交道还较少，导致去和政府部门沟通时很被动
，不受待见，有些在私企习惯了，很难适应国企的这种做事风格。
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还有一个原因，就是该城投一把手也是政府领导兼任，不懂企业管理，现阶段分工
也很乱，而且令人尴尬的是，如果用职业经理人，待遇没有吸引力，在政府各部门
也没有话语权，沟通有阻碍，如果用政府指派来的人，不懂企业经营管理，最后也
是一地鸡毛。

而且，城投公司的负责人由地方政府指派，就必然导致人事变动频繁，因为是任期
制。这就使得有些领导受管理制度约束，以完成任务为目的，并不在意自身发展及
公司效益。

国务院国资委党委书记、主任郝鹏撰写的《激发各类市场主体活力》就指出，要健
全管资本为主的国有资产监管体制，深化政企分开、政资分开......而事实上，类似
“政企不分”等现象在很多地方，特别是三四线城市还是较为普遍。

2、 外行指挥内行，该有权力的没权力

外行指挥内行，从古至今在各行业都存在。现在则更多的存在于体制内的单位或者
国央企中，有的国企关系户多，安排在某个岗位当领导，可对于业务是一概不知，
专业能力几乎为零，但人家还是能干得好好的。

之前的文章中，小明也分析过，很多城投公司项目人员构成复杂，项目总大多为外
聘，权力集中在集团，下放至项目的基本没有。还有就是真正懂施工懂项目的可能
都在一线，公司内部领导全是做管理的，但领导们都没干过一线，却要在一线指挥
，这样的项目能盈利吗？懂的都懂。

有的总包单位什么都不懂，遇到事了只会两手一摊找分包单位搞定，一年的项目可
以干三年，项目验收摇摇欲坠，硬是宣传成了标杆项目，最离谱的是领导的灵魂发
问：“怎么能弄个鲁班奖？”

还有就是城投公司的一些操作，也让人感觉不专业，有的已经走完流程的签证单，
城投公司又要回去，把封面给撕了，为啥？因为领导改主意了，而封面有领导的签
名，让人瞬间觉得这做工程像闹着玩一样。

当然，也有相对做得好的，东部某发达省份的地方城投，就是由公司出项目包，中
字头企业或联合体中标，城投公司负责管理，进度和成本都还可控，这就是专业的
人干专业的事。

某城投公司小伙伴也透露，他们那里的情况还是相对好一些，至少工程类的二级子
公司从总经理、副职、部门经理都懂建设这一块。
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因此，专业线的活，还是要由专业人来做。

人力资源管理制度落后

人员流动性差

《从投融资平台到国有资本投资运营公司》一书中就提到过，人力资源管理导致的
问题，会进一步影响投融资平台形成竞争劣势。

很多城投公司的确也存在这方面的问题，比如：

体制机制方面，内部整合还没有完成，人力资源管理的体制机制上还没有完全理顺
；

人力资源规划方面，不够重视，没有形成科学合理的规划；

人才招聘与配置方面，高级管理人才、专业技术人才等人才缺口较大。尤其是区县
级城投公司，招聘渠道狭窄，人员流动性差；人才培养方面，培训体系单一、激励
手段单一、不能激发员工潜力；绩效考核流于表面，收入结构不合理，激励机制不
到位等。

众所周知，绩效考核和奖惩制度的缺失，对员工激励不足，一直以来被城投小伙伴
诟病，再加上新业务拓展压力较小，缺乏系统培训和晋升通道，以前行政化的人员
来源转换到建立市场化的人力资源体系，面临着巨大挑战。

城投公司的重要岗位要市场化选用人才，比如业务部门的负责人就可由市场化选聘
，制定严格的考核机制，另外，人员构成也要合理化。

某地城投公司，近70%的人都是搞工程的，管理人员占比20%，剩下的是党务工会
及内退职工，这种人员结构，就存在着不少问题，比如缺乏对公司战略性人才的引
进。

这方面，河南某地的城投就做的不错，比如坚持市场取向的选人用人机制，董事长
、总经理等及中层管理人员，都公开招考招聘；

                                    3 / 4



智行理财网
融资平台发展规划(融资平台政策)

完善绩效考核指标体系，以“融资管理、投资管理、风险控制、一票否决”四类指
标为考核依据；高管实行年薪制，总额的40%作为基础薪酬，60%作为绩效；

人员管理“老人老办法、新人新办法”，不搞一刀切。

此外，像“官僚主义”、“特权主义”、“唯上主义”这些历史性问题也都存在，
有能力的人迟迟得不到重用，会拍马屁的，过年买炮，连领导上下班如何回家，晚
上吃啥都搞得一清二楚，这类人却混得风生水起，没有成为业务上的人才，成了溜
须拍马的人才。

一个团队，领导如果不能起到好的带头作用，那下属自然也好不到哪里去。

某地城投打卡制度就挺“创新”，管理人员考勤由于有较多工作地点不确定性，考
勤管理办法为关键时间节点考勤办法，关键时间节点为重大工作会议是否按时出席
，发生事故等能否第一时间赶至现场等…其他事件由上级领导部门认定的缺卡等。

还有的部门指纹打卡机买来第一天就坏了，导致天天维护，过了保修期3个月还没
有修好，后来走流程再买没有通过，最后就不用打卡了。

还有小伙伴透露，有次拿着公司文件去当地城投盖章，办公室里面摆了4张桌子，
坐了将近10个年轻人。个别上进的在听课看书做题，有人根本就没桌子，单坐一个
凳子翘着二郎腿玩手机，此类现象，已经成为了常态。

如今，城投公司的规模在不断扩大，业务也越来越多，项目更加复杂，这也就让人
员管理，上级公司对下级公司的管理更加困难，因此，城投公司应该积极探索新时
代经济的人力资源管理，加强组织变革，提升每个业务单元的战略管理、人力资源
管控。

小 结

城投的职能是城市发展不可或缺的基础职能，各地城投平台将是未来城市竞争的核
心平台之一，如今，城投在转型、改革，其在体制、资源、规模、市场都有着自身
优势，在债务、政企权责、战略方向方面有劣势，而劣势想要避免成为更加严重的
问题，就要坚持依法合规、市场化经营及政企分开的原则，到那时候，城投就能为
城市发展做出更多的贡献，造福于民。

文来源于明源地产研究，如有侵权请联系作者删除！
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